

Seminární práce z jazyka III - Texte B

Langue

On peut voyager à travers le Québec et y vivre sans parler le français, mais la préservation de la langue reste une préoccupation majeure pour de nombreux Québécois.

L'anglais et le français sont les deux langues officielles du Canada. Toutefois, au Québec, la Charte de la langue française, mieux connue comme la loi 101, fut approuvée en août 1977. Cette Charte, par ailleurs controversée, affirme la primauté du français, qui devient ainsi la seule langue officielle de la province du Québec.

En effet, la langue française n'est parlée que par 2% de la population d'Amérique du Nord, d'où la nécessité de certaines mesures pour assurer son usage.

Dans l'ensemble de la province du Québec, le français constitue la langue maternelle de plus de 80% de la population, et la "langue d'usage" de 85% des 7,5 millions d'habitants.

Cependant, la proportion de Québécois dont la langue maternelle est le français est passée de 55% à 51% au cours des dernières années sur l'île de Montréal.

Parallèlement, le nombre de personnes se déclarant d'une langue maternelle autre que le français ou l'anglais augmente. Aujourd'hui, 10% de la population totale du Québec parlent en famille une autre langue que le français ou l'anglais.

Quant au bilinguisme, le Québec, tout naturellement, enregistre le taux de bilinguisme le plus élevé au Canada, soit 50% de la population. On trouve ensuite le Nouveau-Brunswick (seule province officiellement bilingue du Canada) avec 30%, et l'Ontario (environ 11%).

Les Amérindiens, les Inuits et de nombreux immigrants utilisent leur langue maternelle, l'anglais étant la seconde langue de la majorité des nouveaux arrivants.

Il faut cependant remarquer que plusieurs langues amérindiennes, encore utilisées par les descendants des premiers habitants du Canada, sont beaucoup plus menacées de disparaître que le français. On pourrait s'attendre à ce que, dans une province apparemment tellement concernée par la question linguistique, le gouvernement et l'ensemble des Québécois soient sensibles à cette regrettable situation. Malheureusement, cela ne semble pas être le cas.

Francophonie

Il est connu qu'au Québec, la langue principale est le français, même si cela n'a pas toujours été le cas.

Mais qu'en est-il des autres provinces du Canada ?

Les francophones composent près du tiers de toute la population canadienne, pourtant les communautés francophones se sentent isolées les unes des autres à travers le pays.

Pour contrer ce problème, le premier ministre actuel du Québec, Jean Charest, a proposé de mettre en place un programme qui aiderait les minorités francophones canadiennes à créer des liens plus étroits avec le Québec. Ainsi, la somme allouée aux programmes d'aide aux minorités francophones, qui s'élève aujourd'hui (fin 2006) à 2,4 millions de dollars, augmentera de 6 % d'ici l'an prochain (2007).

On investira également 2,7 millions de dollars pour la formation de médecins, de professeurs et du personnel de garderies francophones. Françoise Enguehard, présidente de la Société Nationale de l'Acadie, a souligné l'importance de ce projet.

Amérindiens et Inuits

Dès les débuts de la Nouvelle-France, les Amérindiens furent décimés par les maladies apportées par les premiers colons européens, sans parler des diverses exactions perpétrées par

les militaires, les religieux et les civiles, qui se considéraient chez eux sur ce territoire, pourtant habitée depuis des milliers d'années.

Progressivement, les Amérindiens perdirent leurs traditions et furent dépossédés de leurs terres. De nos jours, plusieurs réserves sont disséminées sur le territoire du Québec. Dans les villes, les autochtones sont souvent marginalisés.

Depuis le début des années 1980, les Amérindiens s'efforcent de défendre leurs droits et d'améliorer leur situation. Ce processus prendra encore du temps, mais on peut espérer que la situation s'améliore avec le temps, même si on a également de nombreuses raisons d'en douter...

Aujourd'hui, 75000 Amérindiens et Inuits, représentant 10 nations, habitent au Québec.

- Les Montagnais, ou Innus, qui sont au nombre de 15 000 personnes environ. Ils vivent sur la Côte-Nord et près du lac Saint-Jean. C'est la nation la plus nombreuse parmi les Amérindiens du Québec.
- Les Cris comptent environ 13 000 personnes, regroupées pour la plupart dans la région de la Baie James et de la Baie d'Hudson.
- Les Mohawks sont environ 11 000 mille, ils se répartissent en deux communautés principales: Kanawake et Kanesatake, près de Montréal.
- Les Algonquins sont environ 8500. Ils se concentrent dans les régions de l'Outaouais et de l'Abitibi-Témiscamingue.
- Les Attikameks, environ 6000, vivent en Haute-Mauricie et aux alentours du lac Saint-Jean.
- Les Micmacs comptent près de 5 mille personnes. Ils vivent en Gaspésie.
- Les Hurons-Wendats sont 3 mille. Ils se trouvent exclusivement à Wendake, au nord de la ville de Québec.
- Les Abénakis, soit près de 2000 personnes, se concentrent à Odanak et à Wolinak, sur la rive sud du Saint-Laurent.
- Les Malécites sont un peuple dispersé, mais la plus grande partie des 700 Malécites vit à Cacouna et à Whiteworth, dans la région du Bas-Saint-Laurent.
- Les Naskapis sont environ 550. Ils sont établis à Kawawachikamach.
- Le Nord du Québec est peuplé d'Inuits, environ 8 500 vivent dans la région du Nunavik.

Les Amérindiens du Québec sont issus de trois grandes familles :

1. Algonquienne
2. Iroquoise
3. Inuktitut.

Source : <http://grandquebec.com/systeme-politique-quebec/langue-quebec/> [18/09/2011]

<http://grandquebec.com/systeme-politique-quebec/francophonie/> [18/09/2011]

<http://grandquebec.com/systeme-politique-quebec/amerindiens-et-inuits/> [18/09/2011]